
一外管企业10年未发生劳动争议的背后

图为员工张季 （左一） 正在讲述工会帮自己解决困难的故事， 左二为金融街威斯汀大酒店工会主席徐
韬。

在威斯汀大酒店管事部库房
做库管的张季由于一次意外， 腰
部受了伤， 休了半年病假后才回
酒店上班。 因为之前所在的岗位
劳动量较大， 每天上班要搬很重
的东西， 考虑到腰伤， 张季希望
能换个岗位。 她的部门经理虽然
同意， 但却迟迟不放她走， 让她
十分为难。

“我以前对工会不了解 ， 这
回是实在没办法了， 抱着试试看
的心态找到了工会 。” 张季说 ，
工会主席徐韬热情地接待了她，

让她有了一种找到家的感觉， 各
种滋味涌上心头， 她一下子就哭
了。

张季跟徐韬谈了一个多小
时， 这期间徐韬的手机响了好几
次 ， 他都按了手机继续听张季
讲； 座机响了， 徐韬跟对方说：
“等会儿， 一会给您回过去”。 说
起当时的情景 ， 张季仍有些激
动： “主席耐心听我讲， 对我有
足够的尊重， 我是哭着进去笑着
出来的。”

随后， 徐韬对张季的身体情

况、 工作状况、 申请调换的部门
做了深入了解， 多次帮着从中协
调。 为了使问题尽快得到解决，
徐韬又安排她跟原部门经理坐在
一起沟通， 帮助双方列出工作交
接清单， 使他们消除了误解， 张
季很快就到了新岗位。

张季告诉记者， 工会办公室
的门是开放式的， 谁都可以进去
跟主席谈。 如果觉得压力大， 还
可以用微信说。 反正现在有什么
事， 员工都愿意第一时间去找工
会、 找主席。
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———金融街威斯汀大酒店工会促进构建和谐劳动关系纪实 □本报记者 王香阑 文/摄

北京金融街威斯汀大酒店是国有独资由外方团队
经营管理的新经济模式企业， 酒店有500多名合同工、
100多名外包工和劳务派遣工。 多年来， 该酒店工会积
极探索工作方式方法， 以丰富多采的活动为载体， 搭
建共赢平台， 既凝聚了职工， 又促进了企业发展。

由于金融街威斯汀大酒店的
管理团队都是老外， 因文化、 企
业管理方面的差异， 中国员工与
管理层之间难免会有矛盾。 2011
年、 2012年工会曾接到两次职工
反映， 对外籍高管的工作方式有
意见， 认为老外傲慢 。 这其实
是因文化差异而造成的误会 ，
通过工会协调后消除了误解 ，
以后再未发生过类似事情。 徐
韬说 ： “当工会工作深入人心
后， 有些问题跟我们说说就解决
了， 根本上升不到需要正式沟通
的层面。”

为了把职工的合法权益制度
化， 工会主动帮管理层了解中国
劳动法律。 从2011年起， 工会与
行政先后签订了集体合同、 集体
协商工资协议和女职工权益保护
专项集体合同。 了解到喜达屋酒
店集团人力资源管理规定中有
“洗衣 服 务 ” 、 “有 薪 病 假 ” 、
“员工生日假” 等多项高出中国
法律的员工福利标准时， 工会积
极与管理层沟通， 将这些内容写
入 《员工手册》， 使中国员工也

享受到了同等待遇， 充分体现了
酒店国际性、 本土性和人性化于
一体的特征。 工会工作促进了企
业发展， 同时， 员工也获得了酒
店经营带来的红利： 从2009年到
2015年， 酒店正式员工平均工资
每年增长5.7%， 其工资处于整个
酒店行业的中上等水平。

此外， 金融街威斯汀大酒店
是喜达屋的旗舰店， 只要旗下有
酒店开业， 就会有员工被升职派
过去。 “每个员工来了以后都知
道自己上一级的职位、 职能是什
么， 他们非常清楚自己的发展通
道。” 该酒店一位人力资源负责
人介绍。

工会工作为企业搭建了共赢
平台、 促进企业构建了和谐稳定
的劳动关系。 金融街威斯汀大酒
店被评为2012年度西城区和谐
劳动关系单位 ， 2013年荣获第
二 届 饭 店 业 劳 动 关 系和谐企
业， 2015年荣获第十四届全国职
工职业道德建设先进单位。 酒店
开业10年来， 没有发生一起劳动
争议案件。

金融街威斯汀大酒店是由北
京金融街集团投资开发， 由美国
喜达屋集团以 “威斯汀” 品牌进
行经营管理的五星级商务酒店，
加上公寓有七八百间房、 600多
名员工。 这种国有资产、 外方管
理的企业， 员工跟产权方的国企
签劳动合同， 但人事权等意识形
态的企业文化又全权委托给外
方， 如果管理缺失， 一旦引起劳
动纠纷却要由业主出庭应诉。 为
了稳定员工队伍 ， 2009年7月 ，
金融街集团将徐韬以工会事务总
监的身份派到酒店工作， 后经正
式选举当选为酒店工会主席。

徐韬说： “在一个国资背景
又是纯老外的管理环境中做工会
工作， 虽然有工会法支持老外不

反对， 但他们心里是有疑问的，
想看看我这个工会主席怎么干。
顶着巨大压力， 我们探索着开展
工会工作。”

徐韬刚来时， 代表工会和管
理方共同制定了总经理对话会制
度， 每次总经理都亲自参加。 员
工可以直接与管理层对话， 反映
自己对酒店的意见和建议， 总经
理当场解答。 当时答复不了的，
他会下去跟有关部门协商， 一周
内贴出书面回复。 对这种便于解
决问题的直接方式， 不仅得到员
工的积极响应 ， 管理层也很认
同， 员工提出的问题都及时得到
了解决， “所以最近两年没开过
总经理对话会。 ”徐韬说：“从2009
年至今，我们共召开5次总经理对

话会、11次全体员工大会、9次职
工代表大会， 员工提出意见建议
58条。通过这些工会工作，让员工
有一种主人的感觉、家的感觉，遇
到问题随时沟通协商， 建立起和
谐、 稳定的用工关系， 这就是我
们工会要做的。”

2009年国庆前夕， 工会策划
了 “同绣一面国旗” 活动。 这种
寓教于乐的形式不仅中国员工喜
欢， 老外也积极参与。 中午休息
时， 来绣国旗的员工把通道挤得
水泄不通， 来自马来西亚的总经
理及英国、 加拿大、 法国等外籍
高管， 酒店员工、 外包公司的员
工、 临时工， 甚至来酒店办理公
务的外单位人员也被这场面深深
吸引了 ， 240余人在国旗上绣上

员工遇难题找到工会
哭着进去笑着出来

建立总经理对话会制度
员工可直接与管理层沟通

涨薪升职有保障
10年未发生劳动争议

了自己的金线。
“外方老板不了解我们的工

会工作， 有为才能有位， 要想让
人家重视你工会， 你必须发挥自
己的作用， 让人家觉得需要你。”
徐韬说。

从2011年5月到2016年4月 ，
工会共举办了销售部销售技能技
巧、 客房部装枕袋、 洗衣房熨烫
客衣衬衫、 健身中心心肺复苏、
前厅部客人住宿接待、 保安部排
查可疑物等40次部门技能大比拼
系列活动。 通过这些活动， 形成
了比学赶帮超的良好氛围， 提升
了员工服务技能和优质客户服务
意识， 使酒店获得 “世界杰出金
融区酒店 ” 、 “国际水晶奖 ” 、
“中国优秀绿色饭店”、 “全国十

佳绿色客房” 等国际国内大奖、
专业奖项120余项、 各类表彰34
项， 还在5543家北京市酒店中综
合排名居第67位。

同时， 工会还举办了社会主
义核心价值观征文、 我为国庆点
赞 、 我在家乡过春节 、 超级早
餐 、 关爱职工子女等一系列活
动；为了影响外籍员工，工会与他
们一起包饺子、贴窗花、过小年，
使他们感受到了工会组织的关
怀。 马来西亚籍员工黄之吟说：
“我在不同国家的9家酒店工作
过， 这里的工作环境是我最喜欢
的。”新西兰籍驻店经理艾海德表
示： “工会始终围绕酒店服务和
管理开展工作 ， 没有他们的努
力， 很多事情我们都无法做到。”


